
--Conselho das Comunidades Portuguesas – Conselho Regional da América do Norte-- 

-------------------------------------------Acta número dezanove------------------------------------------ 

Ao sexto dia do mês de março de dois mil e vinte um, pelas 9:30 horas (EST) reuniu-se 

on line primeiro pela plataforma Zoom e depois pela plataforma Microsoft Teams, o 

Conselho Regional da América do Norte (doravante CRAN) do Conselho das 

Comunidades Portuguesas (doravante CCP) sob a presidência do Conselheiro Paulo 

Martins para dar cumprimento à seguinte ordem de trabalhos:———————————- 

1. Explicação sobre a alteração da reunião presencial para reunião online.— 
2. Análise sobre a abstenção nas eleições presidenciais na região do CRAN—  
3. Ponto da situação sobre as propostas apresentadas pelo CRAN no ano de 

2020.—————————————————————————————————- 
4. Esclarecimentos pela SECP.——————————————————————- 

Presenças: Da reunião via Zoom participaram Paulo Martins (Presidente), Pedro 

Bicudo (Secretário), João Luis Pacheco, Bruno Machado, e Daniel Loureiro, a partir das 

11 da manhã e via Microsoft Teams juntaram-se a Sra Dra. Berta Nunes, Secretária de 

Estado das Comunidades Portuguesas/SECP, e Dr. Filipe Borges, técnico da SECP. O 

conselheiro Manuel Viegas justificou a sua ausência por motivos de saúde. —————- 

Ponto um - Foi explicado pelo presidente Paulo Martins que a reunião presencial 

originalmente marcada para os dias 5 e 6 de março na Casa dos Açores em Fall River, 

Massachusetts, foi alterada por unanimidade para reunião online via Zoom, devido às 

dificuldades de deslocação causadas pela situação pandémica com elevados índices 

de casos na América do Norte.————————————————————————— 

Ponto dois - Foi feita uma análise sobre a abstenção nas eleições presidenciais na 

região do CRAN, tendo o conselheiro Pedro Bicudo mencionado a questão das 

dificuldades do voto presencial e as grandes distâncias que os eleitores tem de fazer 

nesta região para exercerem o seu direito de voto, referindo que esta situação deveria 

de ser revista o mais rápido possível, dando a possibilidade dos eleitores poderem 

votar nos Consulados Honorários. Os conselheiros presentes concordaram que a lei 

eleitoral deveria de ser revista dando prioridade ao voto postal para as eleições 



presidenciais, e que o voto eletrónico deveria de ser testado, para que estas três 

modalidades de voto pudessem passar a ser opção para todos os atos eleitorais.——— 

Ponto três - Sobre o ponto da situação acerca das propostas apresentadas pelo CRAN 

no ano de 2020, e apesar da situação pouco ter evoluído, a Comissão reiterou as 

seguintes propostas com caracter urgente:———————————————————— 

1. A implementação urgente de um “Call Center” destinado à região da América do 

Norte (Estados Unidos e Canadá), afim de se ultrapassar as deficiências no 

atendimento consular, situação já insustentável junto das várias comunidades 

desta região, ao ponto da comunidade estar a recorrer a um programa de 

televisão em New Jersey para obter respostas sobre os serviços consulares. Este 

“Call Center” poderia ter inicio imediato com a criação de uma “Hot Line” com 

base em Portugal que pudesse funcionar nos EUA/Canadá entre as 7:00 e as 

14:00/15:00 (Em Portugal 12:00 e as 19:00/20:00), e de preferência extensivo ao 

uso das aplicações digitais.———————————————————————— 

2. Visto que muito em breve os atos consulares passarão a ser solicitados por via 

digital, seria importante a implementação de um programa de estagiários locais a 

funcionar em colaboração com a rede associativa, com o objectivo de auxiliar os 

cidadãos com mais dificuldades a obterem os serviços online. Situação que já se 

verifica localmente com muitas associações a encaminharem pedidos de 

cidadania Americana e campanhas de recenseamento eleitoral Americano, entre 

outros serviços.————————————————————————————— 

3. A nível do ensino do Português nesta região seria importante dar continuidade ao 

desenvolvimento do trabalho realizado, sendo crucial o reforço das coordenações 

quer através da atualização das tabelas salariais, quer através do recrutamento 

de novos adjuntos do ensino, especialmente na costa Leste e Oeste do Canadá. 

Tendo como objectivo a expansão do ensino integrado com a realização de novos 

memorandos de entendimento, assim como a continuação do apoio às escolas 

comunitárias, que são mantidas pelas associações ou por comissões de pais.— 



Ponto quatro - Esclarecimentos pela SECP: A SECP pouco acrescentou 

relativamente ao que já tinha sido revelado na reunião de outubro passado, 

nomeadamente que o Vice-Consulado de Providence poderá passar a Consulado de 

carreira, que irá haver um melhoramento da funcionalidade dos serviços com a 

implementação do novo modelo de gestão consular, que as negociações com o 

sindicato dos trabalhadores dos serviços consulares sobre o aumento salarial estão 

praticamente concluídas, estimulando assim o preenchimento de vagas nos postos 

consulares desta região, e por último voltou a manifestar a sua receptividade às 

propostas do CRAN, nomeadamente a iniciativas que proporcionem maior proximidade 

com as comunidades desta região.———————————————————————- 

E, nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião pelas doze e trinta horas e 

lavrada a presente acta que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada pelo 

presidente e por mim que a secretariei.————————————————————— 

O Presidente: _______________________________________, Paulo Martins---------- 

O Secretário: ________________________________________, Pedro Bicudo--------- 
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